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在全面深化改革的关
键之年，如何带领德州人民走向富裕
幸福之路？全国人大代表、德州市人民政府市长杨
宜新的思路是立足德州实际，着眼全国大棋。

■ 谋产业蝶变

杨宜新在接受本报采访时说，“不谋全局者不足以谋一域。”
他在山东主政德州，眼光却放在了京津冀。因为德州与京津冀毗

邻，有同频共振之利。随着京津冀协同发展上升为重大国家战略，与
其对接，不失为明智之举。

作为三四线城市，德州虽已形成初具规模的工业体系，但创新资源
分散，“产学研资政”合作缺乏联系纽带。经济发展如何“弯道超车”？杨
宜新看中了京津地区“大院大所”背后的智力资源和资金优势。

“今年我们重点培植十大产业集群：四个传统的优势产业，四
个新兴产业集群，两大副业集群。实现的路径是科技金融融合创
新。”杨宜新介绍。

怎么融合？德州主要从两个方面进行推进：一是对接京津两
地“大院大所”的科技成果；二是每年举办资本交易大会，鼓励
金融机构支持企业搞科技创新。

■ 促城乡发展

“社区居住生活，园区打工挣钱，基础设施配套，公共服务齐
全。”老百姓这样评价德州的城镇化建设。

去年李克强总理调研后，给予德州新型城镇化实践高度肯定。
德州怎么做的？“就近城镇化”。具体做法就是“让农民从地上

走得出来，进得了城，就得了业，进城留得住。”杨宜新说。
德州立足传统农区的实际，启动了新型农村社区、产业园区

“两区同建”，走出了一条城乡一体、农业现代化和新型城镇化两化
互动的新型城镇化之路。

通过发展农业适度规模经营，德州70%多的土地实现了流转。20万
农业人口从土地上解放了出来。“解放”了的农民进入工厂和园区工作。

目前，全市已建、在建农村新型社区 378 个，30 多万户农民入
住；建设农村产业园区876个，40余万农民在家门口就业。

■ 求民生改善

改善民生，是政府的头等大事。
杨宜新心里始终装着这事。
采访中，他把“政府管理”列为“改善民生”的一项内容。在他看

来，政府好不好，高效不高效，体现的是能否“为人民服务”的决心。
国务院要求政府部门“简政放权”，德州市严格贯彻执行了“减法”。

“减权、减费、减时”。
“凡是能够下放到县里的，都下放到县里。所有的收费也都减

了下来，省有收费有下限标准的，按下限标准收。政府
办公时限都减少50%。”杨宜新解释，“我们想要
打造山东省审批事项最少、收费最
低、效率最高的城市。”

代表委员热议立法法修正案

用良法管住“任性”的权力
本报记者 杨子岩 叶晓楠 陈振凯 张保淑 史自强

在政府工作报告中，一句“大道至
简，有权不再任性”一时成为众议焦点。
现代社会中，唯有良法，才能对权力有效
制约。实施15年后，立法法修正案草案在
今年两会上交由全国人大审议，给民众带
来期待，并在代表委员中引起热议。

立法权是一项重要的国家权力，“把权力关进制度的
笼子里”，立法权必须受法律规范与约束。所以立法法的
修改显得格外重要。

立法法是一部什么法？是“管法的法”，俗称“小宪
法”。全国政协常委、民建中央副主席周汉民介绍，我国
现行法律制度是一个统一而又分层次的立法体制：全国
人大及其常委会行使国家立法权；国务院根据宪法和法
律，制定行政法规；地方人大及其常委会行使地方立法

权，制定地方性法规。
但法律多了，“打架”就在所难免。立法的部门化倾

向、立法粗糙现象也就极易发生。
全国政协委员、南开大学法学院教授侯欣一认为，

立法法是管法的法，是有关国家顶层制度设计的法，国
家顶层制度设计好了，国家运转才会好，每一个人的利
益才能得到切实保障。

全国政协委员、常州大学史良法学院院长曹义孙认为，
全面依法治国，就要有法律制度。法律之间有冲突、有缺漏、
有不适应时代和经济发展的内容，就要修改。立法法的修改，
可以从顶层设计上保证立法相对的统一性和高质量。

立法法是一部啥法

与百姓生活有啥关系

今年是全面依法治国的开局之年。于此背
景下观之，实现“四个全面”的每个维度，都
离不开前置性的立法工作夯实“地基”。没有良
法，小康社会不完整；没有善法，改革硬骨头
啃不下去；没有大法，依法治国就成了无本之
木；没有严法，从严治党就成了空话。

全国政协委员甄贞认为，立法法的修订解
决了3个问题。一是解决了过去的立法多头的问
题；其次，程序上解决了不规范的问题；三是
解决了立法不透明的问题，加大立法公众参与
度。

“国家修改立法法，更有利于全国各地从各
地的实际情况出发，结合当地的实际、丰富完
善地方性的法律法规，更有利于我们营造一个
法治化的环境。”全国人大代表、新疆维吾尔自
治区人民检察院党组书记郭连山认为。

对于立法法修订，周汉民建议，“立法法必
须从严，不能从宽。”

全国人大代表、农工党贵州省委专职副
主委、贵州省政协副秘书长黄惠玲建
议增加一款：涉及跨行政区划两
个以上省、自治区、直辖市人
民政府职权范围事项的，
应提 请 国 务 院 制 定 行
政 法规或者由两个
以上的省、自治
区、直辖市人
民政府制定
联 合 规
章。

修订是为法治提速
这么“高大上”的“管法的法”，与百姓无关吧？其实，这

是误区。
你可曾想到，政府突然发布限购 （房、车牌） 令，

油价“任性”加税，“同命不同价”，诸多街头巷尾热议
纷纷的话题，其实都可循照立法法找到解决问题的法治
化方案。

那么这部法，对我们的生活会带来什么影响？对规
范地方政府有什么用？

有关部门可不能再这么“任性”了。十二届全国人
大三次会议发言人傅莹代表说，十八届三中、四中会全
都明确提出来，要落实税收法定的原则。税收法定就是
就是政府收什么税，向谁收，收多少，怎么收，都要通
过人大来立法解决。

近一段时间以来，一些地方出台的限行、限购、限号等
措施，给老百姓的生活带来了不利影响。

立法法修正案草案中，对部门规章和地方政府规章
权限进行了规范，明确规定：制定地方政府规章没有法
律、行政法规、地方性法规依据不得设定减损公民、法
人和其他组织权利或者增加其义务的规范。

全国人大代表高明芹表示，“限行、限购、限号，都

存在法律依据不足的问题，都是在极端的情况下施行
的。行政手段可能确实行之有效，但不一定公平，如果
要达到公平，必须要通过立法的手段。”

地级市也有立法权了。现行立法法规定，享有立法
权的“较大的市”总共有 49 个，此次草案新增加一类：
235 个“其他设区的市”。新旧相加，全国 284 个设区市
将全部享有地方立法权。

全国人大代表、温州晚报雪君工作室主持人郑雪君
激动地说，“这对我们温州人来说，无疑是个喜讯！”温
州曾连续 20 多年向全国人大常委会提出批准其升级为

“较大的市”，最重要的原因就是为获得“地方立法权”，
以解决社会管理创新和经济转型发展遇到的法制障碍。

聚焦聚焦聚焦

全国人大代表、金龙集团董事长李长杰近
日接受采访时表示，公务员及事业单位员工延
迟退休前景已经明朗，而企业职工如何延迟
退休仍悬而未决，希望抓紧出台相关方案。

“企业十分需要有经验和技术的员工，他们大
都在五六十岁左右，正处于事业的顶峰。一

旦这些技术管理骨干退
休，早早地到社会上逛大
街或跳广场舞，对企业来
说这是损失。我们建议相
关部门对这部分人要尽快
出台延迟退休政策，以保证

企业技术的传承和经验的传授。”
李长杰说，实施延迟退休政策前，要解

决好养老制度并轨问题，这是保证该政策顺
利实施的重要前提。各省市如果存在养老金
亏空该如何填平？如何实现养老金的跨省支
付？这些都是需要迫切解决的问题。

中华饮食文化源远
流长，在华人的文化传
承与文化认同以及在传
播中华文化方面都曾发
挥了不可替代的重要
作用，是得到世界广
泛认同的经典文化，也是国家软实力建设的
重要组成部分。

全国政协委员、重庆市工商联副主席、重庆
市工商联餐饮商会会长严琦建议，传承和传播
好中华饮食文化：一是在北京建立中华饮食文
化博物馆，使之成为弘扬中华饮食文化的平
台。通过全方位、立体化的展示，调动起海内外

参观者的视觉、嗅觉、味觉和触觉，体验中华饮
食文化的博大精妙。二是博物馆应站在历史的
高度和56个民族的全局，其设计过程将是中华
饮食文化宣传普及的过程，是推动中餐火锅申遗
的重要手段，是引领健康文明饮食的有效途径。
三是把博物馆打造成对外宣传的窗口，全面展示
中华名厨、名菜、名宴、名店等元素。

李长杰代表——

出台延迟企业员工退休政策
本报记者 徐 蕾

各 抒 己 见

3 月 11 日 ，
出席全国政协十
二届三次会议的
特邀界委员就人
民政协在新时期
如何更好地进行
政治协商、民主
监督、参政议政
进行讨论。委员
们各抒己见，讨
论气氛活跃。

新华社记者
刘卫兵摄

严琦委员——

兴建“中华饮食文化博物馆”
本报记者 赵 珊
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